



# ICP

INSTITUT  
CATHOLIQUE  
DE PARIS

Soutenance

Paris

le 05 mars 2024, de 14H30 à 18H00

## La réciprocité des consciences chez Nédoncelle et chez Häring

*Soutenance de thèse en théologie par M. l'Abbé Savin Niyonsaba*

### Menu

Nos doctorants

Faire un doctorat à l'ICP

La semaine méthodologique

Cours et séminaires doctoraux

Bourses doctorales et post-doctorales

Soutenances de thèse

### Documents à télécharger

Avis de soutenance de thèse de Savin Niyonsaba.

pdf

PDF, 529 Ko

## La réciprocité des consciences chez Nédoncelle et chez Häring ; vers un prendre soin intergénérationnel intégral et coresponsable

Le prendre soin des personnes âgées et l'accompagnement de fin de vie font partie des défis sociétaux actuels. Dans une société qui mise sur l'autonomie, où la reconnaissance d'une personne dépend de sa productivité et de son utilité, quelles ressources mobiliser et comment les articuler entre elles pour élaborer une éthique du prendre soin intergénérationnel, intégral et coresponsable ? Cette question s'inscrit dans un contexte d'augmentation de la proportion des personnes âgées alors que la famille naturellement sollicitée pour le prendre soin intergénérationnel éclate par suite des mutations sociétales et de la mobilité professionnelle. L'image négative de la vieillesse, la perception des personnes âgées, le regard réducteur et objectivant porté sur elles interrogent la reconnaissance de leur dignité, le sens de leur existence et brise l'élan de la solidarité et de la fécondation réciproque des générations. L'approche par réciprocité des consciences élaborée par Nédoncelle dans sa philosophie personnaliste et intersubjective et reprise par Häring dans sa théologie christocentrique, dialogal et responsorial, projette sur la personne la lumière de la foi en Dieu tri-personnel, un Dieu Amour qui s'est incarné dans la personne du Christ. La dynamique de la réciprocité aimante met en relief la relationnalité et l'amour qui nous constituent en tant que personne. Cette approche contribue au changement du regard porté sur autrui qui est une source du moi et non une limite et constitue une ressource pour

faire face aux défis de la dépersonnalisation et de l'appauvrissement généralisés des relations. La force de l'amour permet aux personnes d'advenir et de s'accomplir réciproquement, d'en retenir ensemble le sens de la vie et le désir d'exister. Le concept de réciprocité des consciences est une ressource pour enrichir une réflexion éthique en vue d'un prendre soin holistique et coresponsable.

## Jury de soutenance

Grégory Woimbée, Professeur à l'ICP, président du jury

Marie-Dominique Trébuchet, Docteur, directrice de thèse, rapporteur interne

Catherine Fino, Professeur à l'ICP, rapporteur interne

Anne-Solen Kerdraon, Professeur extraordinaire à l'ICP, rapporteur interne

### Contact mail :

Véronique **Lieu(x) :**  
Dalle Paris

*Publié le 19 février 2024 – Mis à jour le 21 février 2024*

## A lire aussi

A LA  
UNE

### Tous les tags